
№ 8 от 6 мая 2015 г. 

С 70-летием Великой Победы! 

Уважаемые ветераны! 

 Преподаватели, студенты, магистранты,  

аспиранты, докторанты и работники нашего университета! 

Сердечно поздравляю вас с праздником – 70-летием Победы советского 

народа в Великой Отечественной войне!  

Эта дата, 9 мая, навечно вписана в историю нашей страны. В героической 

летописи Беларуси не было битвы более жестокой, чем та освободительная 

война. Наш народ, как никто другой, знает цену миру и превыше всего ставит 

свободу своей Отчизны. Мы храним в сердцах не только мужество, героизм, 

отвагу воинов и тружеников тыла, но и горечь утрат. Миллионы белорусов 

навсегда остались на полях сражений, приближая счастливый день 

всенародного торжества и славы – день Великой Победы. 

Дорогие ветераны! Мы в неоплатном долгу перед вами. Низкий поклон и 

благодарность всем, кто выстрадал и заслужил Победу. Разгромив фашизм, 

вы дали нам возможность самим выбирать свой путь развития и строить 

достойное будущее Беларуси. 

Мы выражаем искреннюю благодарность ветеранам Великой Отечественной 

войны за неустанную работу по патриотическому воспитанию молодѐжи. 

Наш священный долг – помнить, какой ценой была завоѐвана Победа, 

воспитывать у молодого поколения бережное отношение к еѐ наследию. 

Уважение к поколению победителей, продолжение славных традиций – это 

проявление нашей верности заветам беречь мир, безопасность и 

благополучие Родины. 

Искренне желаю вам, вашим родным и близким мира, добра и счастья! 

Ректор университета  

М.П. БАТУРА 
  

НИТЬ БЫТИЯ – ЭТО СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ 
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Истории войны из первых уст. С 7 по 30 апреля в БГУИР прошли 

традиционные встречи студентов и курсантов с ветеранами. Мы 

расскажем о героях данных мероприятий. Между этими двумя мужчинами 

немаленькая разница в возрасте. Но каждый из них не понаслышке знает, 

каково держать в руках оружие, видеть смерть товарищей и делать все 
возможное, чтобы наступит долгожданная Победа… 

Г.В. Прищепный: «Без прошлого невозможно будущее» 

День Победы – один из любимых праздников для председателя Совета 

ветеранов БГУИР, заведующего лабораториями кафедры высшей 

математики Григория Васильевича Прищепного. Однако он признаѐтся, 

что делиться воспоминаниями о годах, проведѐнных на фронте, ему 

тяжело. И добавляет: «Ужас войны невозможно передать словами». 

Григорий Васильевич пополнил ряды Советской Армии, когда ему было 

семнадцать. Успешно прошѐл обучение на снайпера. После – попал в 

разведку. О событиях той поры ветеран говорит так, будто это было вчера: 

– Помню, однажды к нам подошѐл капитан и спросил: «Ребята, кто 

желает пойти в разведку, пожалуйста, выйдете из строя». Нависла 

тишина. Каждый задумался, как можно согласиться на ту участь, которая 

выпала разведчикам. После некоторой паузы я, как и большинство, вышел на 

два шага вперѐд. Капитан подошѐл ко мне, пожал руку и сказал: «Молодец! 

Из тебя будет разведчик». Кроме меня, он отобрал ещѐ четырѐх человек, и 
вместе мы отправились в расположение разведывательной роты. 

Прибыв в роту, молодой солдат со своими товарищами приступил к 

выполнению первого боевого задания – выход во вражеский тыл. Ребятам 

улыбнулась удача. По дороге они нашли  телефонный провод, с помощью 

которого осуществлялась связь немецких штабов с командным пунктом. 

Долго не думая, наши разведчики его перерезали, спрятались в кустах и 

стали ждать, мучаясь вопросом: «Что же будет дальше?». 

– Дальше видим: идѐт коренастый немец с автоматом на груди. В одной 

руке он держит провод и видно, ищет, где произошѐл разрыв. Нашѐл, 

посмотрел по сторонам, взял другой конец. И тут мы поняли, что медлить 

нельзя. Наш разведчик скомандовал немцу: «Руки вверх!». Враг испугался и на 

несколько минут окаменел. И этого хватило, чтобы связать ему руки и 

вставить кляп в рот. Так мы выполнили первое задание и получили 
благодарность от командования. 

А ещѐ разведчику Прищепному предстояло справиться с бессчѐтным 

количеством заданий, выполняя которые он столкнулся с жестокими 

последствиями войны. Не раз увидел разрушенные села, города, людей на 
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виселицах, слышал плач матерей… И наконец, уже вдалеке от родного дома, 

на Эльбе, встретил долгожданную Победу… 

Нашему герою уже 89 лет. Он полковник в отставке. Среди его наград – два 

ордена «Отечественная война» II степени, орден «Красная Звезда». Зная, 

каково находиться на волоске от смерти, Григорий Василевич ценит каждый 

день своей жизни и призывает к этому нас. Он не скрывает, что завидует 

красоте и молодости наших студентов, у которых есть возможность жить в 

мирной стране, получать образование, всесторонне развиваться. 

-Учѐба – большая, трудная задача. Тот, кто относится к ней с прохладцей, 

обречѐн на неудачу. Из этого человека никогда не получится профессионала 

в той области, которую он выбрал, – подчѐркивает председатель Совета 

ветеранов. 

А ещѐ Григорий Василевич посоветовал нам задуматься о самом главном – 

своѐм здоровье. Сам он каждое утро начинает с зарядки. Сто приседаний, сто 

отжиманий, сто упражнений на пресс и ровно столько же – с помощью 

специального приспособления. А вам слабо?.. Кроме этого, на работу, в 

родной БГУИР, в котором он трудится около сорока лет, Григорий 

Васильевич добирается пешком. 

- Идти недалеко, пару километров, зато я не завишу от транспорта. 

Утренняя зарядка, прогулки пешком лучше таблеток избавляют от 
высокого давления и сердечно-сосудистых заболеваний. 

Во время встречи со студентами ФКСиС, обращаясь к присутствующим, 

Григорий Василевич попросил всегда помнить, что мы в большом долгу 

перед своими родителями. Также он призвал молодѐжь не путать 

фальсификацию исторических фактов с достоверной информацией: 

- Считают, что победу во Второй мировой войне одержали американцы, 

англичане, но это не так. Победа – заслуга советского народа. Я прошу вас 

изучать свою историю, анализировать факты. Ведь без прошлого нет 
будущего. 

  

Безусловно, если не извлекать уроков из истории, неизбежно повторение еѐ 

ошибок. А это очень дорогая плата за беспечность. 

  

Подготовила Алина МИНАХОРЯН, пресс-служба 

В центре внимания – трофей А.П. Курулѐва 
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Профессор кафедры ТОЭ, заместитель председателя Совета ветеранов 

Александр Петрович Курулѐв известен в нашем университете не только 

как талантливый учѐный и педагог, но и как участник боевых действий за 

пределами Родины. Во время бесед со студентами полковник в отставке 

увлечѐнно рассказывает о своѐм военном прошлом. Особо интересен 

представленный ветераном трофей – плата электронного оборудования 

истребителя-бомбардировщика Макдоннел-Дуглас F-4С «Фантом», сбитого 

подразделением Александра Петровича во время арабо-израильского 
конфликта в 1970 году. 

В рамках подготовки к 70-летию Великой Победы профессор принял 

приглашение посетить занятие в одной из лабораторий кафедры МНЭ и 

предоставил трофей для исследования электронной схемы и элементной базы 

на оборудовании лаборатории. В эксперименте принимали участие 

преподаватели кафедры МНЭ С.В. Гранько, В.В. Шульгов, В.А. Петрович и 

студенты группы 321901. 

Электронная схема построена методом навесного монтажа на носителе, 

предположительно, из алюминиевого сплава. В качестве контактов 

использованы вкладыши, ориентировочно, из тефлона, внутри которых 

припаяны электрорадиоэлементы и межсоединения. Значительная часть 

элементов имела размеры менее 0,5 мм, исследование которых 

производилось с помощью микроскопа. На 80-ти процентах 

электрорадиоэлементов и межсоединений выявлены видимые повреждения. 

Это было подтверждено при изучении элементной базы с использованием 

характериографа. В схеме, имеющей более 150 элементов, только один 

транзистор оказался с признаками работоспособности. 

Исследование военного трофея – редко используемый метод 

патриотического воспитания – стало полезным в техническом плане и 

произвело большое впечатление на участников этой встречи. 

  

С.В. Гранько, 

заместитель декана ФРЭ 

P.S. Этот и другие трофеи ветерана были представлены на новой встрече со 

студентами и курсантами университета. Присутствующие, затаив дыхание 

слушали Александра Петровича и все это время не переставали 

восхищаться… Его смелостью, мужественностью и способностью быстро 

принимать решение в критических ситуациях. Хотелось совершить свой 

маленький подвиг.. Необязательно героический – обычный поступок, 

который казался сложным ещѐ вчера. 
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Спасибо ветеранам БГУИР за бесценные уроки мужества! 

  

КАЖДЫЙ МИРНЫЙ ДЕНЬ – МОСТИК МЕЖДУ 

ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ 

Чтоб вас уважало the next поколение! 

Таков общий посыл творческих работ конкурса «Я хочу пожелать 

ветерану…», который проходил среди студентов нашего университета с 20 

марта по 20 апреля в преддверии 70-й годовщины Победы советского 

народа в Великой Отечественной войне. Совет ветеранов, отдел 

методической и воспитательной работы УВРМ, студенческий городок, 

деканаты факультетов, кафедра гуманитарных дисциплин, кафедра 

общеобразовательных дисциплин, профком студентов, ПО ОО «БРСМ» – 

такова команда организаторов конкурса. Среди его задач – воспитание 

патриотических чувств у молодѐжи БГУИР, увековечение памяти 

Итоги конкурса 

1 место – Дмитрий Лазерко (гр.410901 ФКП) 

2 место – Ирина Гусарова (гр. 322401 ФИТУ) 

3 место – Наталья Хвизюк (гр. 012601 ФКП) 

Поощрительными призами отмечены 

Богдан Столяров (гр. 012502 ФКП) 

Екатерина Левко (гр. 362901 ФТК) 

Игорь Писаревич (гр. 313801 ФКП) 

Наталья Корнеева (гр. 362901 ФТК) 

  

Публикуем работу победителя конкурса. 

  

Дмитрий ЛАЗЕРКО, студент ФКП 
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Я хочу пожелать ветерану… 

  

Ветеран… В переводе с латыни 

Означает «старый солдат». 

А глаза до сих пор молодые 

Как тогда, в сорок первом, горят. 

  

В этом слове – и гордость, и слава, 

В этом слове – добрая весть. 

Он солдат, но какой же он старый? 

Нет ведь старости у слова «честь». 

  

Разве может быть старой Победа? 

Подвиг старый? Старый Герой? 

В этом слове – надежда и  вера, 

В этом слове дух боевой. 

  

В этом слове спрятался… ВЕТЕР, 

Что всю нечисть сметает с пути, 

Мощный, сильный – за мир он в ответе, 

И врагу сквозь него не пройти. 

  

В этом слове сияет… ВЕРА. 

Что победу нам принесла, 
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И была вам спасительной мерой, 

Той, с  которой вы шли до конца. 

  

В этом слове скрываются… РАНЫ, 

Раны горькие, раны войны, 

Что на сердце у вас, ветераны? 

И какие сейчас снятся сны? 

  

Может, снится то утро июня – 

Первый день начала войны? 

Вы так молоды, счастливы, юны, 

Вы беспечны и… влюблены. 

  

Но пришлось вам надеть шинели, 

Пулемѐты пришлось в руки взять, 

В это утро вы все повзрослели, 

Не успев о любви сказать… 

  

Или в снах ваших рвутся снаряды, 

Слышны стоны и крики детей? 

И немые, застывшие  взгляды 

Схоронивших  их матерей. 

  

Может, снятся глухими ночами, 
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Боевые подруги, друзья, 

Ваши верные однополчане, 

Те, которых вернуть уж нельзя? 

  

Те, с которыми песни вы пели, 

На привале, в землянке, в строю, 

Те, которые спеть не успели 

Про победу в последнем бою. 

  

И, конечно, я знаю, что снится 

День цветущий 9 мая, 

Тот, что в памяти вечно хранится. 

Новой жизнью, Победой встречая. 

  

И вот 70 Славной Победе! 

Ну, а вам, дорогие, уж сколько? 

Пусть бы дольше вы жили на свете, 

Сны хорошие снились вам только! 

  

Ведь за мир теперь мы в ответе. 

Пусть не будет вам стыдно за нас! 

Ваши внуки, правнуки, дети – 

Никогда не подводят пусть вас! 
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Своей жизнью обязаны вам мы, 

Чистым солнцем и светом луны, 

И сегодня под небом ясным 

Мы беспечны и … влюблены. 

  

Ветеран… В переводе с латыни 

Означает «старый солдат», 

Но для нас вы всегда молодые, 

Пусть глаза ваши дольше горят! 

  

Колонка редактора 

Не банально о патриотизме: от Чѐрных полос до Белых рос 

Между чѐрным и белым – масса оттенков разного цвета. Белая полоса 

жизни меняется на чѐрную не одним моментом. Когда на войне умирают 

защитники Родины, это быстро становится нормой. Но в противовес такой 

«ненормальной» правде укрепляется истинная ценность: беда по имени 

Война оперативнее, чем свободолюбивый Мир, объединяет народ общей 

целью – победить врага. И особенно масштабно это проявилось на фоне 

чѐрных полос Великой Отечественной войны. Такое – больше, чем просто 

патриотизм. Такое – было главным условием спасения нации. 

Теперь же, в наши дни, национальной идеей становится спасение 

достоверных и многоликих источников фиксации и осмысления событий той 

войны (архивные документы, произведения искусства, сложившиеся 

традиции и т.д.) от фальсификации истории. И это спасение – тоже 

патриотизм. Он бывает настолько разным, что его часто не замечают. Разве 

не патриотично то, что в прошлом году, в год 70-летия освобождения 

Беларуси, на премьеру кинофильма «Белые росы. Возвращение» 

(продолжение темы любви к родному дому, показанной в советской комедии 

«Белые росы»), режиссѐр-постановщик этой картины Александра Бутор при 

поддержке неравнодушных людей смогла собрать полный зал кинотеатра 

«Октябрь», как это бывает на показе какого-нибудь нашумевшего 

голливудского кинохита?.. Да это патриотизм втройне. Это даже подвиг! 
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Но на достигнутом инициативные люди не остановились. Они объединились, 

чтобы продвигать своѐ, родное – отечественных звѐзд театра и кино, 

создавать на территории Беларуси привлекательную площадку для 

качественной работы не только зарубежных (российских), но и 

отечественных кинематографистов. Таковы цели мастерской Александры 

Бутор «Территория Кино» (http://www.territoriakino.com). И после Дня 

Победы, с 12 мая, будут сделаны первые шаги: пройдѐт серия мастер-классов 

белорусских актѐров. 

А чем не мастер-классы лекции, семинары звѐзд БГУИР – наших 

выдающихся учѐных, преподавателей, посвятивших жизнь своей alma-

mater?! Инновационные разработки сотрудников НИЧ, работа деканатов и 

кафедр по подготовке высококлассных специалистов служат такой же цели –

  созданию и продвижению белорусских брендов в нашей стране и за еѐ 

пределами. 

Как здорово, когда соотечественников объединяет не война, а творчество, 

инновации, получение знаний; когда патриотизм в своѐм истинном понятии – 

любовь к Родине – не остаѐтся в праздных речах, а живѐт в делах насущных! 

Мысли, слова, дела... Война начинается в мыслях людей, а заканчивается 

разрухой. И если через 70 лет после окончания Второй мировой в мыслях 

отдельных личностей копошатся образы новых войн, значит Великая Победа, 

доставшаяся такой большой ценой на плане физическом, должна рано или 

поздно осуществится и на уровне менталитета каждого народа планеты. 

Будет ли мир во всѐм мире и дальше оставаться фантастикой или 

перерастѐт в земную реальность, сколько будет при этом Чѐрных полос и 

Белых рос – всѐ это зависит от каждого из нас в каждом прожитом дне. В 

каждом вздохе. В каждом мгновении... 

  

Материалы полосы подготовил  

Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

УСТРАНЯЯ НАСИЛИЕ ДАЖЕ В МЕЛОЧАХ, МЫ 

УКРЕПЛЯЕМ МИР 

Зачем нам помнить о войне? Конкурс эссе с таким названием  
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проходил среди студентов нашего университета в 2014 году и был посвящѐн 

празднованию 70-й годовщины освобождения Республики Беларусь от 

немецко-фашистских захватчиков и Победе советского народа в Великой 

Отечественной войне. Тема конкурса за прошедшее время приобрела ещѐ 
большую актуальность. Продолжаем публиковать эти эссе.  

Слово Екатерине Лабадырѐвой. 

Наш хрупкий мир похож на хрустальную вазу… 

Каждый день мы ходим по улицам своего города. Для нас их красота порой 

не заметна, привычна. Мы не задумываемся о том, что этого могло просто не 

быть… 

Я знаю, что в Минске, в окрестностях Юбилейной площади, недалеко от 

которой я часто прохожу, было расположено одно из самых крупных в 

Европе мест массового уничтожение евреев. Да-да, там, где сейчас стоят 

новые красивые бутики, рестораны и кафе, магазины и ночные клубы, было 

ужасное Минское гетто. Здесь страдали невинные люди, которые были в чѐм-

то похожи на нас, современных. А мы считаем, что наша свобода – это 

результат только человеческого разума и находчивости. По-моему, это глупо. 

Самое страшное, что тысячи, даже миллионы, людей не понимают: зачем в 

школах и университетах преподают историю? Моя младшая сестра говорит 

по этому поводу так: «История была бы очень интересной, если бы нам 

рассказывали то, что происходило, а не заставляли заучивать огромное 
количество дат». Возможно, отчасти она права. 

Мой прадед был ветераном Великой Отечественной войны. Более 20-ти 

медалей – свидетельства его доблести, память о родном человеке, который 

помог нашей стране сохранить независимость, стать свободной. Я не раз 

видела, как бережно папа перекладывает эти медали. Он любит рассказывать, 

каким человеком был прадедушка… 

Очень весѐлый парень точно так же, как и все, дурачился, бегал, играл с 

друзьями, читал книги и особо не задумывался о том, что жизнь может 
перевернуться…  

Война разрушила деревню, поглотив за собой множество жизней, в том 

числе и его знакомых, друзей. Первой реакцией был страх. В твой мир 

вторгаются совершенно незнакомые, грубые люди, которые рушат всѐ и вся 

на своѐм пути. Затем пришѐл ужас: если всѐ не остановить, беда не 

закончится... Так зарождалась отвага, которая позволила перебороть 

страх и с гордостью взяться за оружие, выступить против врага. Потом 

появилось единение. И оно помогло победить в такой страшной войне, как 

Вторая мировая… 
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А что сейчас? Мне стыдно это рассказывать, но среди моих ровесников есть 

ребята, которые ничего не знают о войнах. Не помнят дат, воюющих стран, 

основных лиц и событий… 

Каждый из нас – кусочек этого мира. Если мы всегда будем едины, будем 

доверять друг другу и оберегать то, что подарили нам ветераны – свободу, 

возможность жить в мире без войны, – тогда избежим самого страшного: 

новых разрушений, ужаса, боли, потерь. 

Так чему же нас, действительно, научила война? Пожалуй, социальный опрос 

я устраивать не буду. Расскажу о собственных мыслях. 

Во-первых, научила, что самое главное в нашей жизни – это мир. Нет 

ничего страшнее, чем смерть людей повсюду, на каждом шагу. Нет ничего 

хуже, чем страх за своих детей, за то, что завтра ты, возможно, не сможешь о 

них позаботиться, сказать им, как ты их любишь. 

Во-вторых, вместе мы можем всѐ: восстановить справедливость и бороться за 

ту идею, которую хотим выразить. Единство – огромное богатство, которое 

свойственно немногим народам, но мы можем им гордиться. 

В-третьих, счастье выражается не в дорогих гаджетах, модной одежде, 

машинах и пентхаусах, а в улыбке твоих близких с утра, в маминых пирогах 

к празднику, или в папиных шутках. Счастье – это состояние души, которое 

соответствует полному спокойствию за безопасность твоих близких и 

родных. 

В четвертых, каждый из нас способен на многое. И мы не знаем заранее, 

сколько можем вынести. И нечего жаловаться на «чѐрные полосы» в вашей 

судьбе. Радуйтесь каждому дню и, поверьте, для вас всѐ изменится к 

лучшему. 

В пятых, не стоит начинать воевать. И это не только о политических войнах. 

Это относится и к нашей повседневной жизни. Нужно дружить с людьми. 

Воевать всегда плохо, страшно, бессмысленно. 

Мне хочется, чтобы каждый, кто прочитал мои нехитрые строки, спросил у 

себя самого: использую ли я тот опыт, что дали нам наши прадеды, деды, 

родители; действительно ли я живу правильно, опираясь на глубинный 

смысл человеческого существования?  

Наш хрупкий мир похож на хрустальную вазу. Каждый человек занимает 

в ней своѐ место и давит на еѐ стенки с определѐнной силой. Но стоит 

надавить чуть-чуть сильнее, как ваза треснет и рухнет то, что строилось 

огромными усилиями, большими человеческими потерями. Не стоит давить 
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на стенки вазы, нужно еѐ укреплять. Так давайте же не разрушать этот мир! 

Кто знает, на кого рухнут осколки от вазы?.. 

Екатерина ЛАБАДЫРЁВА,  

студентка ФТК 
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